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在网友帖文中，江北区完成秸
秆焚烧治理“一件事”的集成改革
被点赞。为此，近日记者专程走访
有关部门。

疏堵结合，才能不断推动治理
成效一路向好。记者了解到，近年
来，江北区根据政府部门在监管中
遇到的难题，整合生态环境、综合
行政执法、农业农村及属地街道、
乡镇、社区的力量，推出了这一秸
秆焚烧治理“一件事”集成改革，
联合整治秸秆、垃圾焚烧现象，取
得较好效果。今年 1 月至 10 月，江
北区基层治理四平台共记录并及时
干预露天焚烧行为 1338 起，有效
保障了“江北蓝”的持续提升。

目前，江北区治理秸秆、垃圾
焚烧现象的机制已具备以下特点：

1. 智能化。依托中国铁塔高空
瞭望平台，利用高清摄像和热成像
实时采集烟、火信息，通过机器学
习、智能图像识别算法软件，或热
能分布和温度分析，实现早期烟、
火报警的全天候预警。

2. 重点涉农区域全域覆盖。全

区设置 8 个高空瞭望点位 90 个预置
位，覆盖江北区重点涉农区域，实
现全域精准定位。

3. 一键直达。依托铁塔平台捕
获烟、火事件，准确定位到具体的
街道 （镇）、村 （社区），自动生成
报警，并将事件定位、图片信息通
过 E 宁波推送至基层治理四平台，
再由平台将信息发送至网格长手机
端推动生态环境问题智能发现与基
层治理网格有机结合，同时深度融
合综合行政执法、生态环境、农业
农村等部门力量，实现条块协同、
上下联动，实现基层治理网格与部
门监管力量的有机结合。

4. 初步建立处理机制。基层治
理四平台根据各街道 （镇） 对事件
的响应时效、办结时间、同区域多
频次发生程度等，进行数据自动统
计分析、定期通报、考评奖惩，并
对相关职能部门进行考核排名。同
时，还定期开展统计分析，对高发
区域、敏感区域和群众信访重点区
域，做到早预防、早发现、早干
预。

据悉，下一步江北区还将重点
做好三方面提升工作：

1. 江北区各街道 （镇） 加强基
层网格力量的管理，加大禁烧的宣
传力度，定期开展露天焚烧多发区
域、多发时段的巡查和疏导，落实
专人做好重点区块 （农田） 和重点
人员的管理，切实减少垃圾、农作
物秸秆等露天焚烧现象，落实禁烧
的主体责任。

2. 江北区综合行政执法局以案
释法，改变群众对垃圾、秸秆焚烧
的传统观念、习惯做法，提升环境
治理成效。区农业农村局加强秸秆
综合利用，积极推广水稻秸秆肥料
化和饲料化利用，加大露天禁烧执
法力度。

3. 江北区社会治理中心依托
“基层治理四平台”信息化系统，
将高空瞭望系统发现的焚烧点及时
发送到各街道 （镇），对网格员未
赴现场及时处置或没有反馈处置情
况，导致工作无法形成闭环的进行
通报批评，建立考核评价体系。

（廖业强 邱韵 易民）

初步形成秸秆焚烧治理机制
“江北经验”被网友点赞

红薯长黑斑后有毒
切勿食用

网友“银杏落叶”：网上买了
小红薯，网袋装的。过了三五天想
去吃，发现发芽了，番薯表面长出
很多芽头，是我保存不当吗？马铃
薯发芽不能吃，那么番薯发芽了还
可以吃吗？

市农业农村局：红薯长芽后，
一般不会产生毒素，只需将长出的
芽去掉后可以继续食用，但是红薯
长芽后口感下降，营养价值也会大
大减少。另外，长黑斑的红薯不可
以吃，长黑斑的红薯含有大量的毒
素，有可能会引起人体肝功能受损
或休克。

哪些住宅装修行为违法
将面临处罚

编号为“7819443”的网友：
根据《宁波市城市房屋使用安全管
理条例》 第 23 条和第 51 条的相关
规定，在住宅小区里邻居出现窗改
门、占用改造非上人公共露台、修
砌水池、堆放杂物、搭建雨棚等导
致相邻房屋出现渗水和日常生活受
到影响，是否可以向属地住建部门
举报？针对以上各种违法行为，会
采取什么措施保护业主权益？

市住建局：您好！根据 《宁波

市城市房屋使用安全管理条例》 第
二十三条：住宅 （含与住宅结构相
连的非住宅） 房屋装修中禁止下列
危害房屋使用安全的行为：

（一） 拆 改 房 屋 基 础 、 梁 、
柱、楼板、墙体 （户内填充墙除
外） 等建筑主体和承重结构构件；

（二） 在楼面板上砌墙等，超
过设计标准增加房屋使用荷载；

（三） 在承重墙体、梁柱构件
和楼面、楼梯结构层凿槽、钻孔，
危害结构安全和耐久性；

（四） 将不具备防水要求的房
间、阳台等改为卫生间、厨房间，
或者改变车库、车棚设计使用功
能；

（五） 擅自挖建地下室或者降
低房屋地坪标高；

（六） 在房屋顶面上擅自加层
建房搭棚；

（七） 违反法律、法规和设计
要求，破坏房屋结构、危害房屋使
用安全的其他行为。

第五十一条：房屋使用安全责
任人或者使用人有本条例第二十三
条规定行为的，由房屋所在地县

（市） 区住房和城乡建设行政主管
部门责令停止违法行为、限期采取
恢复原状或者维修加固等排除危害
措施；拒不停止违法行为或者逾期
不采取排除危害措施，未涉及变动
房屋建筑主体和承重结构的，处一
万元以上五万元以下罚款；涉及违

法变动房屋建筑主体和承重结构
的，依照 《中华人民共和国建筑
法》、国务院 《建设工程质量管理
条例》 等法律、法规的规定处理。

房屋使用安全责任人或者使用
人有本条例第二十三条第 （六） 项
行为，涉及违反城乡规划法律、法
规的，由房屋所在地县 （市） 区城
乡规划行政主管部门依照城乡规划
法律、法规的规定处理。

建筑装饰装修企业违反本条例
第二十三条规定实施装修的，由房
屋所在地县 （市） 区住房和城乡建
设行政主管部门责令停止违法行
为，处五万元以上十万元以下罚
款。

违反本条例第二十三条规定，
造成毗邻房屋结构损坏或者影响房
屋使用功能的，毗邻房屋所有权人
或者使用人可以要求侵权人停止侵
害、及时采取加固、修补、拆除等
措施，并赔偿相应的损失。

您可就上述条款内涉及住建部
门的内容向您所在地住建部门进行
反映。

医生能看到患者
在其他医院的就诊信息吗

编号为“7820955”的网友：
在宁波任何一家医院就诊，接诊医
生能否查询到患者在别家医院的就
诊信息？

市卫生健康委：网友，您好。
目前宁波市全部公立医疗机构的医
生都可以在患者授权后通过调阅居
民电子健康档案了解患者在其他医
院 2011 年以后的治疗就诊信息。

鄞州重残人员
是否有纸尿裤等用品补贴

编号为“7823318”的网友：
请问鄞州区残联，宁波江北区重残
一级截瘫人员辅具已把纸尿裤列入
脊椎伤友每年申请范围，每年额度
为 2400 元。纸尿裤是重残人员离
不开的，由于这类人群经济条件普
遍较差，希望区残联早日实施该政
策，为残疾人作贡献。

鄞州区残联：根据浙残联发
〔2021〕 36 号文件精神，重度肢体
残疾人申请的包括尿垫、尿裤、尿
片、尿套、集尿袋等一次性使用
品，每年可补助 1200 元。目前鄞
州区已有 2 名脊髓损伤伤友享受了
此项目补助，此项补贴可向镇、街
道残联申请，具体情况可咨询镇、
街 道 残 联 或 鄞 州 区 残 联 ：
89295635。

“甬有长护”怎么下载
如何申请长护险

编号为“7823457”的网友：
新闻提到对居家护理的参保人，可

以通过“甬有长护”平台手机端自
主提交申请。“甬有长护”平台手
机端如何下载？在各大应用商城或
浙里办中都搜索不到。

市医保局：“甬有长护”是我
市建设的长期护理保险信息化系统
平台，其中包括了参保人员使用的
长护保险 APP。市政府印发 《关于
深化长期护理保险制度试点的指导
意见》 后，下一步市医保局将会出
台相关实施细则明确具体业务流程
和管理办法，其中也将明确申请的
具体办法，我局正式成文印发后将
会做好政策宣传，向社会详细告知
具体操作办法，敬请予以关注。

已上牌的电动自行车
车速超标会查吗

网友“有事我”：1、网上看到
“新国标电动自行车的踏脚板可以
拆除”，这消息准确吗？

2、按规定，新国标电动自行
车的电池电压是 48V，但现在好多
商店卖出来的车，锂电池电压是
60V，是否允许？警方会查吗？

3、按规定，新国标电动自行
车的最高时速是 25 公里，但现在
有些黄牌电动自行车时速超过这个
规定速度，警方会查吗？是不是用
测机动车的测速仪查？

4.同样是黄色牌照，为什么有
些有两维码，有些没有？没有二维

码的，到明年会不会不能上路？
市公安局交通警察局：1、新国

标电动自行车国家标准明确规定以车
载蓄电池作为辅助能源，具有脚踏骑
行能力，能实现电助动或/和电驱动
功能的两轮自行车。

2、不允许。电动自行车需严格
按照车辆合格证上电池参数要求配置
电池。

3、会查。根据 《浙江省电动自
行车管理条例》 第二十六条规定：驾
驶改装、拼装、加装的电动自行车上
道路行驶的，由公安机关交通管理部
门收缴拼装车辆，责令恢复限速装
置、拆除加装或者改装的装置；驾驶
拆除或者改变限速装置导致最高时速
超过强制性国家标准的电动自行车
的，处三百元以上五百元以下罚款；
驾驶有其他改装、拼装、加装情形的
电动自行车的，处五十元以上三百元
以下罚款。驾驶人拒绝恢复限速装
置，拆除加装或者改装装置的，公安
机关交通管理部门可以先予扣留车
辆，在代为恢复限速装置、拆除加装
或者改装装置后及时退还车辆。恢复
限速装置的费用由违法行为人承担，
加装或者改装的装置予以收缴。

4、根据省里要求，全省从 2021 年
10 月份开始实施车辆上牌需具备“浙
品码”，之前无“浙品码”的没有关系，
仍可使用。如还有问题，请来电咨询：
0574-81983112。

（海文）

碧水蓝天，层林尽

染……然而，让人无比

遗憾的是这番秋日美景

却因为滚滚“黑烟”颜

值大减。近期，在我市

近郊不少区域迎来秸秆

焚烧高峰。有些村民甚

至还随带焚烧生活与建

筑垃圾。

面对身边时常冒起

的呛人浓烟与异味，众

多网友在宁波民生e点

通群众留言板发帖投

诉，并直呼“受不了”。

秋日里的这把火已严重影响周
边交通和居民正常生活，相关投诉
频现网络。

入秋以来，在宁波民生 e 点通
群众留言板上，有关秸秆焚烧的网
民主题投诉已逾百次，而吐槽已有
600 余条。其中，海曙区占了三分之
一以上，具体点位涉及集士港幼儿
园、高桥幸福路、高桥文体中心、高
桥商会大厦、高桥印象城、高桥中
学公交站、银亿朗境、芦港村、罗曼
风情、印悦里、华堂嘉园、锦源里等
周边地带，甚至是绿地。尤其是高桥
区域，沦为焚烧投诉的重灾区。

网 友“heiba-123456”：这 么 明
目张胆地焚烧吗？高桥商会大厦周
边乌烟瘴气。

编号为“7822408”的网友：白天
烧晚上烧，高桥镇幸福路新浦路一
带浓烟弥漫，旁边都是居民区还有
小学。

网友“Kinging”：下班回家路过
海曙印象城购物中心时，总能闻到
异味。

编号为“7817125”的网友：集士
港村周边、幼儿园附近有人点火焚
烧秸秆，经常是几个小时甚至整天！

网友“您好您好您好”：古林镇

薛家南路和育华路交叉口的田地
里，经常有薛家村农民焚烧垃圾，污
染空气。

多名网友：居民区烟雾缭绕，夜
间无法入睡；眼睛、鼻子难受；开车
在南环高架上时，车辆系统显示“外
部空气质量不佳”而自动关闭了车
窗⋯⋯

根据网友投诉，连日来，记者走
访了海曙高桥镇幸福路和新丰路交
叉口东南侧、鄞州区首南街道馨悦
家园东面等多个点位，并亲历了露
天焚烧秸秆甚至垃圾时刺鼻呛人的
浓烟。

网民主题投诉已逾百次
海曙高桥区域沦为重灾区

秋日里的秋日里的““这把火这把火”” 网友直呼网友直呼““受不了受不了””
如何遏制秸秆焚烧？江北经验被点赞

高桥镇幸福路和新丰路交叉口东南侧空地的垃圾和秸秆正在燃烧。
（廖业强 摄）

综合平台上的网友反映，秸秆
焚烧投诉呈现三大特点：

首先，突发性强。不少网友在
接受记者采访时表示，向属地相关
部门投诉后，其回复为“已长期安
排专人负责焚烧问题的现场处置，
但由于焚烧行为的突发性强，管控
难度太大”。

其次，责任人难以确定。多个
部门在回复中要求网友发现焚烧后
第一时间电话投诉，但实际情况是即
使第一时间投诉了，而且有关部门立
即前往现场查看，也很难发现焚烧
者，于是，现场能做的只是“将火扑
灭”。而且，不少执法队员走访附近群
众后也很难了解到焚烧者的信息。

第三，相关监管与处置环节亟
待完善，且相关部门尚未形成合力。

网 友“woyongyou2001”反 映 ，
通途路东往西方向的高桥中学公交

车站至新宅公交车站沿途农田，17
时至 19 时左右，不时有人焚烧稻
草，空气刺鼻，烟雾严重。此问题
先是在 10 月 13 日通过 81890 多次
反映。但高桥镇 87113312 的来电
反馈，城管中队现场核实后未发现
有燃烧情况，要求市民下次发现后
可第一时间拨打高桥城管中队电话
87008862。此后，网友又多日发现焚
烧情况，并多次拨打高桥镇提示的
投诉电话 87008862，但不是打不通
就是无人接听，无法做到第一时间
举报。

此外，对于网友在宁波民生 e
点通群众留言板反映的秸秆焚烧问
题，多数区（县、市）目前还是由单个
政府或部门介入处理，或是街道、乡
镇，或是综合行政执法部门，然后
作出回复。相关合力尚未形成。

根据 《中华人民共和国大气污

染防治法》 第一百一十九条第一款
规定，在人口集中地区露天焚烧秸
秆、落叶等产生烟尘污染的物质
的，由县级以上地方人民政府确定
的监督管理部门责令改正，并可以
处五百元以上二千元以下的罚款。
2016 年宁波市第十四届人民代表
大会第六次会议通过的 《宁波市大
气污染防治条例》 第五章第四十八
条规定，农业主管部门负责农牧业
活动中秸秆的综合利用，环境保护
主管部门负责非能源利用性质的农
业秸秆焚烧行为的监督管理，乡

（镇） 人民政府和街道办事处应当
配合做好监督管理工作。该条例第
六章第六十一条还规定，露天焚烧
秸秆的，由环境保护主管部门责令
改正，并可以处五百元以上二千元
以下的罚款。但上述相关法规的落
实目前仍有待进一步努力。

秸秆焚烧投诉三大特点
部门处置困难重重

那么，能否从源头上有效引导
农民主动减少秸秆焚烧行为？令人
欣慰并欣喜的是，宁波在此从未止
步。11 月 2 日，市农业农村局就此作
出了如下回复：

我市从 2016 年起就有市级财
政资金扶持，持续推动秸秆综合利
用工作。

首先，市级财政扶持力度大幅度增
加。2016-2021年，财政扶持资金在100
万元-250 万元之间，2022 年增加到
1155万元。新增中央支持秸秆综合利
用全量化利用重点县创建资金，2021
年为185万元，2022年为368万元。

其次，我市秸秆综合利用率和
离田利用率逐年稳步提升。农作物
秸 秆 综 合 利 用 率 从 2015 年 的
88.70%提高到 2021 年的 96.97%。秸
秆 离 田 利 用 率 从 2014 年 的 不 到
10%上升到 2021 年的 19%。

再次，离田、收储和产业化利用
体系初步形成。全市共有秸秆产业
化利用企业 18 家，30 家合作社（公
司）购买 61 台打捆机建立了打捆队
伍 ，按 一 台 打 捆 机 一 年 保 守 作 业
1000 亩，全市能保证 6.1 万亩的打
捆离田面积。引导形成了秸秆纤维
原料化利用和秸秆包膜全混合日粮

饲料化利用的两家大型企业，年利
用量 3 万吨左右。引导形成了稻草
覆盖雷笋肥料化利用的特色优势企
业，年利用量 5000 吨左右。

最后，国家级重点县创建初建成
效。2021年完成了奉化国家秸秆全量
化利用重点县创建任务，奉化区秸秆
收储能力达1.5万吨，离田利用主体的
利用能力逾 3万吨。新培育了秸秆收
贮中介组织3家，拥有各类打捆机11
台,新增秸秆存放钢架大棚2150平方
米，编制了《宁波市奉化区农作物秸秆
全量化利用规划 2021-2025》。2022
年余姚国家级重点县创建扎实推进。

提高秸秆的利用率
宁波从未止步

部门回复精选

馨悦家园东面农田的秸秆被人点燃。 （邱韵 摄）


